



## La fundación de la Muy Noble y Muy Leal ciudad de Ciudad Real

**S**i bien había existido una población anterior que tiene sus orígenes más remotos en el yacimiento arqueológico de Alarcos y en la aldea del Pozo de Don Gil, la Historia de la hoy conocida como Ciudad Real comenzó, **en febrero de 1255**, cuando Alfonso X otorgó Carta Puebla a la mencionada aldea por la que había pasado algunas veces camino de Toledo y donde había parado a descansar en casa de Don Gil.

**Comenzó Alfonso X por concederle a la nueva Villa un Alfoz o término municipal, compuesto por las aldeas de Ciruela, Villar del Pozo, Higuera, Poblete y Alvalá.** La idea era tener un centro comercial y administrativo de la Corona en medio de los territorios de las pujantes y rebeldes Órdenes Militares. Para la nueva Villa, mandó que se construyera en torno a ella una muralla, o Cerca, en forma de óvalo, de piedra en unos puntos y de tapial en otros, con siete puertas, dando grandes privilegios a sus habitantes. Desde el principio tendrá la hostilidad de las Órdenes Militares y el apoyo de la Corona.

En **1275** moriría en Ciudad Real uno de sus más insignes residentes, el Infante Don Fer-

nando de la Cerda, primogénito de Alfonso X, siendo enterrado en el Monasterio de San Francisco, cercano al Alcázar, que después sería trasladado. Para el sabio rey, Ciudad Real constituye entonces una de sus ciudades más recordadas tanto por los buenos como por los malos momentos vividos en la misma. Finalmente, el monarca castellano, muere en el año **1284**.

Poco a poco la ciudad va teniendo más privilegios y se fundará, en el año **1300**, la Santa Hermandad Vieja de Ciudad Real que encabezará la lucha contra el bandidaje en los Montes de Toledo y los salteadores de caminos. Durante esta etapa cuando se terminan las obras de la Puerta de Toledo, principal entrada a la ciudad. Será años después el rey Alfonso XI el que cite por primera vez a las Cortes de Castilla en el Alcázar Real en **1346**.

### El rey que otorgó la ciudad

En **1420 Juan II le concedía a Villa Real el título de Ciudad en premio a su apoyo en la guerra civil dinástica contra las Ordenes Militares**, otorgándole escudo con la leyenda "Muy Noble, Muy Leal". En **1451**, nacerá el insigne Caballero ciudadrealeño **Hernán Pérez del Pulgar** que lucharía en la conquista de Granada y llegaría a ser la mano derecha del Gran Capitán en Italia.

Llegado el reinado de los **Reyes Católicos** Ciudad Real fue una ciudad comercial importante, teniendo 10.000 habitantes. La ciudad debe albergar sedes de algunas de sus nuevas instituciones administrativas y llegan hasta la provincia el Tribunal del Santo Oficio, que se instalaría en 1483 y la Real Chancillería, de la que sólo había dos en España, en 1494. En este periodo se terminará la iglesia de San Pedro y se reformará la de Santa María, futura Catedral. De esta época es el Sepulcro del Chantre Coca en San Pedro.

De la época de los **Reyes Católicos** es también el nuevo Ayuntamiento de la ciudad. Confiscada al rabí judío **Alvar García** tras la expulsión de su pueblo, los monarcas deciden donar el edificio a la ciudad para que hiciera uso de casa consistorial y fue conocida como Casa del Arco. ▶▶

